

# EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados  
á precios convencionales.

Precio de suscripción:  
75 céntimos de peseta:  
al mes.

DE CIUDADELA.

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

## SECCION RELIGIOSA

Juércoles 24.—~~X~~ La Natividad de S. Juan Bautista.  
Viércoles 25.—El Santísimo Corazon de Jesús.  
Sábado 26.—Santos Juan y Pablo hermanos mártires.

### Cultos

Juércoles 24.—La Misa y oficio divino son de LA NATIVIDAD DE SAN JUAN BAUTISTA, con rito doble 1.ª clase y octava, color blanco, haciendo conmemoracion de la octava de *Corpus Christi*.

En la Catedral después de Completas Procesion con el Santísimo.

La oracion de 40 horas continua en san Agustin, hoy se espondrá á las 5 y media de la tarde y se reservará á las 7.

Al anoecer continua en santa Clara, la Novena al Sagrado Corazon de Jesús, predicando el Lic. D. Pedro Anglada Bonet Pbro.

Viércoles 25.—La Misa y oficio divino son del Santísimo Corazon de Jesús, con rito doble 1.ª clase, color blanco.

En la Catedral, fiesta solemne en la que predicará el Rdo. Lic. D. Pedro Anglada Bonet Beneficiado. Por la tarde despues de Completas Procesion.

En san Agustin, el ejercicio del mes de Junio será á las 7 y cuarto, con Misa de comunión en la Capilla del Sagrado Corazon de Jesús.

En santa Clara á las 10, fiesta solemne al SS. Corazon de Jesús. Por la tarde á las tres, canto de Completas, conclusion de la novena y reserva.

Sábado 26.—La Misa y oficio divino son de los santos Juan y Pablo martires, con rito doble color encarnado.

### APOSTOLADO DE LA ORACION.

#### INTENCION GENERAL PARA JUNIO

La sumision filial al Vicario de Jesucristo:

#### Oracion cotidiana.

Oh Jesús mio! por medio del Corazon inmaculado de Maria Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, á fin de que los católicos obedezcan fielmente al Vicario de Jesucristo, Doctor, Cabeza y Padre de toda la santa Iglesia.

#### PROPÓSITO

Manifestar siempre en nuestras palabras y conducta, respeto filial al Soberano Pontífice.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

- 1.ª Los hijos de familia.
- 2.ª Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Junio y dias en que los celadores y celadoras puedan ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.

Dia 3, Santa Clotilde, Reina.

» 29, San Pedro y San Pablo.

A. M. D. G.

## Á la lápida con él

La calurosa defensa del rebelde filipino Pedro Rojas hecha en pleno Congreso por el Sr. Romero Robledo, ha escandalizado á muchas buenas gentes que no aciertan á explicarse cómo en unas Cortes españolas ha podido hacerse la apología de un hombre sobre quien pesa una gravísima condena por el delito de traición á la patria, sin que contra semejante enormidad se levantasen hasta los escafos.

Cese la extrañeza de esas buenas gentes, guarden para mejor ocasión sus censuras contra el Sr. Romero Robledo y el acto que éste acaba de realizar, no se escandalicen de que

en un Congreso de liberales se haya, hecho la apología de quien aparece y es, mientras otra cosa no se pruebe, traidor y rebelde á España, en virtud de sentencia del tribunal competente. Y sobre todo, no se asombren, no se pasmen ni se escandalicen porque diga este humilde comentador de las quisicosas del liberalismo, que el acto del Sr. Romero Robledo, por la causa que lo motiva, por las circunstancias que lo rodean, y muy principalmente por el lugar donde ha sido realizado, lejos de causar extrañeza, debe considerarse como la cosa más natural del mundo.

O si no, á verlo vamos, como dijo el otro. ¿Quién es Pedro Rojas, no ya cual le pintó en el Congreso el Sr. Romero Robledo, como un dechado de patriotismo y de virtudes cívicas, si no tal y como aparece en los resultados y considerandos del proceso que se le ha de instruir por los tribunales militares de Filipinas?

Un rebelde, un traidor á la patria que ha procurado desgarrar las entrañas de la nación que le tenía por hijo sublevado contra ella á los tagalos y poniendo en grave conflicto la integridad de España. ¿No es eso?

¿Y quién era Riego? Un militar á quien se había confiado el mando de tropas destinadas á sofocar otra insurrección colonial por el estilo de la promovida, según la sentencia que le condena, por Pedro Rojas y consortes en Filipinas, y que en lugar de embarcarse para ir á cumplir con lo que su honor de español y militar y el interés de la patria exigían, se sublevó en las Cabezas de San Juan, dando ocasión con su inicuo pronunciamiento á que se perdiera para España el territorio que estaba llamado á defender.

¿Y cuál de los dos ante el fallo de la historia y de toda conciencia recta es más digno de reprobación? ¿El que preparó una rebelión contra la patria, ó el que llamado á sofocar otra rebelión parecida volvió contra la patria las armas que ésta le había dado para defenderla?

La respuesta es clara, está en los labios del lector y no necesito reproducirla.

Y sin embargo: allí, en una de las lápidas de honor del Congreso, en letras doradas esculpidas sobre el mármol, se lee el nombre de Riego como el de un benemérito de la patria junto á los nombres gloriosos de Daoiz y Velarde, y al lado de otros nombres que recuerdan á España una gran parte de las desdichas sin cuento que la ha hecho sufrir el liberalismo.

¿Qué de extraño tiene por lo tanto, que el Sr. Romero Robledo hiciera la apología de Pedro Rojas sentenciado á pena gravísima por rebelde y traidor á la patria en el mismo recinto en que aparecen glorificadas otras rebeldías y traiciones parecidas, si no idénticas, á las que el fallo de un consejo de guerra atribuye al buen amigo del ex-ministro liberal-conservador su apologista?

¡Ah! No; el liberalismo no tiene en esto dos pesos y dos medidas. Podrá, si las circunstan-

cias le obligan á ello, fusilar á los que se levantan en armas contra la patria; pero, vivos ó muertos, todos los que han cometido ese delito tienen un puesto de honor en sus anales.

Mariano de Cavia, en uno de sus escritos humorísticos, pone en boca del desgraciado Rizal, fusilado por idéntica causa que lo habría sido Pedro Rojas á no haberse fugado con tiempo, esta sangrienta copla que azota las mejillas del liberalismo con más fuerza que la que emplea el duque de Tetuan para sacudirse interpelaciones de senadores fusionistas:

«Con Legazpi y Urdenata  
(hasta me siento poeta!)  
he de alterar en Manila,  
Tendré estatua en la Luneta  
y me la alzaré un castila.»

Nada tendría de extraordinario que así sucediera bajo el poder del liberalismo.

Rizal, Pedro Rojas y Riego, ¿qué son sino personificaciones del espíritu liberal y masónico que proclamó en la Convención francesa como síntesis de su programa de política ultramarina la famosa fórmula de sálvense los principios, aunque se pierdan las colonias?

¿Y qué otra cosa hacen todos los liberales sino aplicar esa misma fórmula á todos los órdenes de la vida religiosa política y social?

Sálvense los principios del liberalismo, aunque se pierdan, ó para que se pierdan las creencias.

Sálvense los principios del liberalismo, aunque perezca la patria.

Sálvense los principios del liberalismo, aunque se hunda el mundo.

Hay que reconocerlo.

A falta de otro mérito, la apología del rebelde Pedro Rojas hecha por el Sr. Romero Robledo en el Congreso, tiene el mérito de la consecuencia. Allí donde figura en lápida de honor el nombre de Riego, bien puede ensalzarse el nombre de cualquiera otro enemigo de España. Y si el Sr. Romero Robledo pidiera que el nombre de Pedro Rojas figurase en la misma lápida, desde el punto de vista del criterio del liberalismo, estaría en lo firme.

Es más, si fuera eso cuestión de votos, puede contar con el mío el Sr. Romero Robledo.

Con una condición.

Con que se quiten de esa lápida los nombres de Daoiz y Velarde y el de Moreno para quien el Sr. Romero Robledo pidió y obtuvo un puesto en la misma; ó que se cubran esos nombres con un paño rojo, símbolo de la vergüenza que debe causar á los que los llevaron, el verse junto á tan malas compañías,

LAIN CORNEJO.

## ¡Igualdad!

En un pueblo del departamento de Dromá tuvo lugar la siguiente aventura que refiere el *Messenger de Valence*.

El aldeano destinado á dar aire al fuelle del órgano de la parroquia es un pobre hombre, un patán de una sencillez fenomenal, que había llegado á creer que en efecto todos los hombres *se han hecho* iguales en todo y para todo. Un día se presentó al Sr. Cura, en su casa:

—Sr. Cura—le dijo dando vueltas, entre sus manos á la gorra, cabizbajo y algo vacilante.

—¿Qué hay, Juan?

—Pues... hay... hay, la verdad, Sr. Cura, lo que hay es que las cosas no van con la igualdad que dicen.

—Explicáte, Juan, que no te entiendo.

—Pues sí, señor—dijo el patán envalentado—eso de estar yo siempre dále que te dále al fuelle del órgano, es trabajo pesado y... además, Sr. Cura... muy mal pagado... ¡cien pesetas al cabo del año!... mientras que al Sr. Talbert (así se llamaba el organista), muy arrellenado en su asiento y sin hacer más que dejar correr los dedos, como quien da sobre una mesa, le dan cerca de cinco mil reales. Eso Sr. Cura, eso no está bien con la igualdad; al fin mi trabajo es mas.

—De modo, Juan, que tú querrias...

—Justo, Sr Cura, que mi paga sea más.

—El caso es que tal vez tienes razón, Juan: Pues bien, mira, ya lo pensaré.

Al cabo de unos días:

—Juan,—le dijo el Cura—he hablado de tu asunto con el Sr. Talbert: él es joven, tú ya vas entrando en años: él ha reconocido que esta situación no está conforme con las reglas de la igualdad. Hé aquí lo que ha pensado: él desde luego te reemplazará en la tarea de dar al fuelle, y tú mientras tanto, no harás más que *dejar correr los dedos, muy arrellenado en tu asiento.*

—Pero—dijo Juan estupefacto—es que yo no sé cómo hacer correr los dedos.

—¡Ya!... Entonces eso ya no es igual; pero también ¿quién había de imaginar que tú no sabes hacer correr los dedos como el Sr. Talbert?

Eso no está conforme con las reglas de la igualdad. Y Juan no tuvo aumento de sueldo, y se lo explicó.

Sin embargo, ¡cuántos Juanes no habrá por el mundo sin reconocer su error!

## GACETILLA.

### Natividad de S. Juan Bautista.

Es tan antigua dice Croiset, la institución de esta solemnidad, que en uno de los sermones de ella, dice san Agustín, la celebraban ya los fieles de su tiempo como de tradición Apostólica; y fué tan solemne, que por algunos siglos se celebraban tres Misas, en este día, como en el de Navidad.

Es tan general la alegría casi en todas las naciones, que se ve cumplido el vaticinio del ángel, cuando predijo á Zacarías, que el nacimiento de Juan, causaría alegría universal en todo el mundo, como se está verificando aún en el día de hoy, habiéndose pasado casi diez y nueve siglos. Testifica S. Bernardo que este día, no sólo es uno de los mas alegres en el cristianismo, sino que hasta los mismos infieles lo solemnizan con iluminaciones, fogatas y otros regocijos: lo propio hacen los turcos y todos los pueblos orientales segun nos lo refieren los viajeros. Lo cierto es que despues de las principales fiestas de la Redención, no hay otra mas solemne desde los primeros siglos de la Iglesia, que la Natividad de S. Juan Bautista: y el concilio de Agda,

celebrado en el año 506, la cuenta por una de las principales, despues de la Pascua, Navidad, Epifanía, Pentecostés y Ascención: ni es menos antigua que la misma fiesta, su Vigilia. Para disponerse á ella, instituyó el concilio de Salgunstad, un ayuno de catorce dias, aunque no tuvo mucho efecto esta institucion de caracter particular.

Acaeció el Nacimiento del Bautista, en el año 5198 de la creación del mundo, el día 24 de Junio, seis meses antes del Nacimiento de Jesucristo; su concepción milagrosa, había tenido lugar seis meses antes de la Encarnación del Verbo, segun anunció el ángel S. Gabriel á la Santísima Virgen, como antes de verificarse lo había anunciado el mismo ángel al padre del Bautista, en el templo de Jerusalén.

La parroquial iglesia de S. Francisco de esta ciudad, celebró el domingo próximo pasado la solemnidad del Santísimo *Corpus Christi*, obsequiando á nuestro Señor con brillantes cultos. Por la mañana despues del canto de *Tertia*, hubo el oficio solemne á toda orquesta y fué celebrante el Rdo. D. José Roca, Mayordomo del Seminario. Ocupó la sagrada cátedra el Dr. D. Gabriel Vila, Pbro., presentando la Sagrada Eucaristía como la ostentación más grande del poder, de la bondad y de la magnificencia del Señor. Por la tarde, verificóse la solemne procesion, llevando en ella la sagrada Custodia el M. I. Sr. Dean de esta Catedral D. Diego Trives.

Hoy es esperado en esta ciudad nuestro Ilmo. Prelado de regreso de Mahon, en donde el domingo dió la bendicion en nombre de Su Santidad á aquellos habitantes, celebrando de Pontifical en la parroquia de Nuestra Señora del Cármen.

Según tradicional costumbre el domingo pasado, salió la comision de Mayordomos de la fiesta cívico-religiosa de S. Juan, á invitar los paveses que deseen concurrir á la cabalgata y á cumplimentar las Autoridades y personas más visibles de la poblacion exhibiendo el tradicional cordero y vistiendo todos los individuos de la referida comision el traje á la antigua usanza en tales casos.

Este año suplirán al Excmo. Sr. Duque de Almenara-Alta Mayordomo noble de la indicada fiesta, D. Bernardo de Olives y Olives y D. Gabriel Olivar y Olives, hijos respectivamente del Sr. Conde de Torre Saura y del Sr. Baron de Lluriach.

El Sr. Obispo de Teruel, Excmo. é Ilmo. Dr. D. Juan Comes y Vidal, con ocasion de ser pasado mañana el dia de su Santo, ha dado orden á una persona de esta ciudad para que en su nombre entregue un donativo de 100 pesetas á las Religiosas de Santa Clara, Rdas. Madres de la Enseñanza y Hermanas de la Consolacion del Hospital. Semejantes rasgos de cristiana caridad no necesitan de elogios, se ensalzan por si mismos, siendo una provechosa leccion para los que no saben, ó fingen no saber, en que invierten sus rentas los Prelados de la Iglesia.

Por el Ayuntamiento de Villa-Carlos han sido admitidas las renunciaciones que de sus respectivos cargos presentaron los señores don Casimiro Cosio, Alcalde; don Vicente Ferrer, Síndico, y don Pedro Pons Coll, concejal; quedando elegidos para sustituirles don Miguel Prieto Pons para Alcalde; don José Victory Vinent para primer Teniente, cargo que

desempeñaba el señor Prieto, y para Regidor Síndico don Miguel Cardona Villalonga.

Pronósticos de Noherlesoom.

Mañana miércoles 23 se dirigirá al mar del Norte el centro de la depresión del día anterior, desapareciendo su influencia en nuestra Península.

El jueves 24 habrá en el Mediterráneo un mínimo barométrico, pero como al mismo tiempo por el Atlántico estará amenazada nuestra Península por otro núcleo de bajas presiones, que tendrá su centro hacia el NO. de España y ejercerá su acción por el golfo de Gascuña, se neutralizará la influencia de ambos elementos de perturbación atmosférica, que por este motivo será de poca importancia en este día.

Mayor será la del 25 en el Mediterráneo, produciendo alguna lluvia tempestuosa en las regiones vecinas de dicho mar.

Del 26 al 27 deberá notarse ya el avance de la referida depresión, aunque será escasa su influencia en estos días en nuestras regiones.

El lunes 28 se encontrará al SO. de Irlanda el centro de la depresión del Atlántico.

Ocasionará algunas lluvias tempestuosas, especialmente en las regiones del NO. y septentrional, con vientos de entre SO. y NO.

El martes 29 será parecido al anterior. El centro de la depresión del Atlántico se acercará más á Irlanda.

Seguirá también ejerciendo su influencia en nuestra Península, con mayor fuerza y en mayor extensión que el día anterior.

Las lluvias tempestuosas se producirán especialmente en las regiones No. y septentrional, con vientos de entre SO. y NO.

El miércoles 30 continuará el centro de la depresión de los días anteriores en el archipiélago inglés, aún más al Norte que el día 29, y desde allí propagará su influencia por el NO. del Continente.

La que ejercerá en las nuestras se limitará principalmente á las del NO. y septentrional, donde ocasionará algún chubasco, con vientos de entre O. y N.

Por real orden del 6 del actual han sido nombrados para ejercer el cargo de alcaldes durante el bienio de 1897 á 99, los señores siguientes: de Palma, don Antonio Sbert Canals; de Mahón, D. Juan Olivar Febrer, Barón de las Arenas; de Ibiza, D. José Verdéra Ramón; de Manacor, D. Lorenzo Caldentey y Perelló; de Inca, D. Bartolomé Martorell Ferrer y de Pollensa, D. Jaime Ignacio Martorell Llitrá.

Está enfermo de algún cuidado el Excmo. Sr. Capitán General de estas islas.

El «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra publica una circular en que se ordena á los individuos de la clase de tropa que regresen de Ultramar se presenten á las autoridades militares ó en su defecto al alcalde del punto donde vayan á fijar su residencia y la obligacion de los alcaldes de dar conocimiento al capitán general de la region á que pertenezca, cuando algún individuo traslade su residencia, con el fin de saber siempre el paradero.

Asegúrase que en los próximos correos empezará la repatriacion de soldados pertenecientes al ejército de operaciones de Cuba, y

cuyo estado de salud no les permite continuar en aquella isla.

En atención á las fiestas de San Juan Bautista, adelantamos un día, la publicación del presente número.

Ha quedado desierto el concurso de arrendamiento del impuesto de cédulas personales en esta provincia.

Copiamos del «Grano de Arena» las siguientes noticias.

«El Ilmo. Sr. Obispo ha dedicado un magnífico barómetro para los vencedores en una de las regatas al remo que se celebrarán el día de san Pedro, el Sr. Comandante de Marina un bonito reloj-despertador con adornos marítimos para uno de los premios de las regatas á la vela y los Cuerpos de Artillería de esta Plaza un barómetro Aneroide y un termómetro.»

«Hemos oído asegurar que no tardará en formarse una banda de música, por lo pronto modesta, entre los acogidos en la Casa de Misericordia de esta ciudad.»

«De los 117 exámenes de prueba de curso para los alumnos oficiales celebrados en el Instituto de esta ciudad, resultaron 20 sobresalientes, 24 notables, 34 buenos, 25 aprobados y 14 suspensos. La enseñanza libre dió este resultado: 5 buenos, 7 aprobados y 6 suspensos.»

Se efectuaron cinco ejercicios para Bachiller mereciendo la nota de sobresaliente don Lorenzo Vanrell, y la de aprobado D. Felipe Nart y D. José Sancho y Chorat.»

«Como el calor se deja ya sentir con alguna intensidad, conviene que se redoble la vigilancia en plazas y mercados á fin de que, abusando de la buena ó de la inexperiencia, no se dé al comprador gato por liebre.»

«Parece que se han concertado ó se están concertando unas regatas para la fiesta de San Pedro, en las cuales tomarán parte nuestros remeros, los tripulantes del crucero «Oquendo» y los socios del Real Club de Barcelona.»

Hasta el día 30 del actual quedará cerrado el despacho de libranzas del Giro Mútuo del Tesoro en la Administración Subalterna de Tabacos, de Mahon.

A cuarenta y un millones de ptas. han ascendido las redenciones del servicio militar en España durante el actual año económico.

El «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra correspondiente al día 11 del actual, publica una larga lista de las defunciones ocurridas en el ejército de Cuba, y de ella sacamos los siguientes nombres que se refieren á paisanos nuestros:

Miguel Pons y Oliver, natural de S. Clemente, del vómito, en la Habana.

Y Juan Vidal y Cardona, natural de Mahon, del vómito en Marianao.

Roguemos al Señor por el eterno descanso de sus almas.»

## NOTICIAS

En Londres concédese gran preferencia á los trabajos que realizan los yankees para anexionarse las islas Hawai, creyéndose que esta anexión se hará efectiva en breve plazo.

Los Estados Unidos inauguran una nueva era en su historia.

El corresponsal del *Times* en Nueva York dice que la anexión es incomparable aún á la que hacen con la cuestión cubana, creyéndose que de llevarse á cabo surgirán dificultades diplomáticas entre dicho Gobierno y los del Japón, Francia, Alemania é Inglaterra.

En Nuestra Señora de París se han celebrado muy solemnemente las llamadas fiestas de Juana de Arco. Encargóse de la oración fúnebre el ilustre predicador P. Bonvist, tomando por texto las palabras *Signum magnum apparuit in caelo*. La procesión iba presidida por el Arzobispo Cardenal Richard. Se cantó un himno á Juana de Arco, obra del Presbítero M. Geispitz, y también el motete *O salutaris*, de Méhul y el *Santum ergo*; de Delandre.

El Consejo sanitario de Tánger ha acordado adoptar precauciones enérgicas para impedir que sea importado el germen de la peste bubónica por las procedencias de Jeddah, el puerto más próximo á la Meca.

Está comprobado que varios de los peregrinos que llegaron de la India estaban contaminados y que ha habido invasiones en la última de dichas ciudades.

La *Chicago Electrical Association* ha hablado recientemente de una nueva luz descubierta por Edison. Quiso este inventor empapelar su habitación con un papel á cuya pasta ordinaria se había mezclado una sustancia especial preparada por él.

Esta sustancia bajo la acción de corrientes eléctricas alternas se iluminará con viva luz que se difundirá con igualdad por todo el ambiente. Las habitaciones estarán así iluminadas sin ningún aparato visible. Las lámparas quedarán por completo abolidas.

La intensidad de la nueva luz se calcula á la de una vela por cada nueve decímetros cuadrados de pared.

De manera que una habitación de medianas proporciones quedaría iluminada como por mil bujías.

Está enfermo de gravedad el Ilmo. señor Calvo y Valero, Obispo de Cádiz, habiéndosele administrado los últimos Sacramentos.

Asistieron á tan piadoso y solemne acto todas las autoridades y el Cabildo catedral. El señor Obispo, que se halla en la integridad de sus facultades intelectuales, dirigió á cuantos rodeaban su lecho sentidas palabras encareciéndoles la práctica de los mandamientos de Dios y de su Iglesia para vivir y morir en estado de gracia.

Telegrafían de Nueva York que Mr. Mac Kinley llegó ayer á Washington, reuniendo acto seguido al Consejo de ministros, que aprobó el convenio para la anexión de las islas Hawai, que firmaron acto seguido Shermau y el representante de dichas islas. Se cree que esta cuestión no se tratará en la Cámara hasta el próximo Diciembre.

El *Correo* publica una carta de Manila en la que se dice que continúan tomándose los pueblos de la provincia de Cavite, la cual ha quedado dominada, si bien sólo quedan en los mentados pueblos mujeres y niños, pues los hombres se han corrido á Bulacan, en donde se han presentado algunas partidas: para destruir las cuales formando una línea militar había pedido tropas el general Polavieja.

Hasta la llegada de la época de las lluvias continuarán las operaciones.

El propio diario manifiesta que Cánovas podrá no transigir y retirarse á su casa si llega á liquidarse la cuestión de Cuba, pero que de todos modos resultará que el Presidente del Consejo habrá hecho lo posible para la pérdida de la Isla.

—Ha llegado á Witheat (Inglaterra) el crucero «Vizcaya».

—Durante la primera quincena del corriente mes se han recaudado de más 704,433 pesetas comparado con igual fecha del anterior.

El *Correo Español* publica una carta de Don Carlos dirigida al marqués de Cerralbo en la que afirma que los momentos son difíciles, pero que está tranquilo, pues descansa en la seguridad de que no dejará de hacer cuanto convenga á los intereses de los españoles, y que en lo que se refiere al conflicto con los Estados-Unidos se acentuarán las energías de la patria frente á las vergonzosas debilidades de los que pretenden llevar la representación de España.

—En el tren de Galicia ha llegado á ésta Corte el general Suarez Inclán; siendo objeto de un cariñoso recibimiento.

## Oro español en Florida

En la isla Amelia, cerca de Fernandina; Florida, han sido encontrados unos 45.000 pesos en antiguos doblones españoles.

Una partida de exploradores registró la isla, y un negro de apellido Pinkley; les oyó decir que habían encontrado 6.000 pesos. Aquellos desaparecieron; después de haber manifestado que Pinkley les había robado unos planos que poseían.

Semanas después reapareció el negro, que había huído, y se colocó con un tal Gauge, al que mostró los planos; emprendiendo pesquisas junto con él en busca del dinero.

Dícese lo encontraron en la isla; en cantidad de unos 37.000, pesos, pero temerosos de llamar la atención en Florida; Pinkley se encargó de cambiar el oro en Nueva York, donde tuvo que buscarlo Gauge, pues aquél no daba señales de vida.

Antes de emprender el viaje, Gauge pidió ayuda al abogado W. H. Hall, para que le ayudase á recobrar su parte, ofreciéndole otra á él; y por medio de éste vino á tenerse conocimiento del hallazgo hecho.

Agrégase que luego Gauge encontró á Pinkley en Nueva York, hizo le entregara la mitad del dinero y desapareció á su vez sin acordarse del abogado.

De la autenticidad del hallazgo, responden los doblones que le fueron vistos á Gauge, antes de su ida á Nueva York.

En Fernandina despertó el asunto gran interés, y ahora se encuentran en la isla Amelia, numerosos individuos en busca de los tesoros que creen están allí enterrados.

## TELEGRAMAS

### Servicio particular de EL VIGIA

Madrid 22.—3'30 mádf.

Dicen de Nueva York que por referencias laborantes se sabe que el vapor «Dauntless» desembarcó en Cuba dos expediciones.

En Barcelona la policía descubrió varias bombas enterradas en la montaña.

Barcelona, 21.—8' noche.

Interior	66'22
Exterior	83'00
Cubas	86'62
Trasatlánticas	85'75
Exterior París	64'59
Cubas 90 id.	314'56

## Ocurrências.

Un cliente en el despacho de su abogado:

—¿Y se puede saber por qué se ponen ustedes esas faldas tan largas en el tribunal?

—Porque muchas veces tenemos que charlar tanto como las mujeres.

## Impresiones

El Sr. Cánovas del Castillo se proporciona á bien poca costa el placer de las rectificaciones. ¡Rara fortuna ésta del presidente del Consejo! Se equivocan los corresponsales de la prensa, los políticos, algunos generales, no pocos diplomáticos, todos, menos el Sr. Cánovas y sus alabarderos en el periodismo.

Ciegos necesitamos estar todos para no ver esos triunfos de que diariamente nos hablan los ministeriales. Se va á cantar el *Te-deum* en Manila; está próxima á anunciarse en las columnas de la *Gaceta* la pacificación de la isla de Cuba: Mr. Calhoun deslizará muy pronto en los oídos de Mac-Kinley palabras de concordia; de Weyler nadie se ocupa si no es para ensalzar sus gestiones; el ejército de la grande Antilla reventará muy pronto de satisfacción, y en la Península toda lengua alaba á ese genio con lentes que nos pintaba ha pocos días *El Nacional* con arrebatos de estómago agradecido.

¡Lástima grande que no realicen tan risueños augurios! En Filipinas ya hemos visto las travesuras de Aguinaldo; en Cuba perpetran los insurrectos las más grandes fechorías á las puertas de la Habana; en los Estados Unidos crece la agitación de los elementos *jingoos*; los tribunales americanos acaban de levantar el embargo del vapor *Dauntless*, cooperador eficaz del filibusterismo; contra el general Weyler se labora en la Isla y en España, y el acento de la destitución se hace resonar junto á las gradas del trono, por el temor de que impongan el relevo potencias extranjerías; las atenciones del ejército valeroso, que á tanta costa está defendiendo la integridad de la patria, se hallan desatendidas, y aquí en España, en la ciudad y en el campo, en la montaña y en el valle, sólo reinan la tristeza y la desolación, y el luto y el llanto y la miseria.

Claro es que todo esto es poca cosa para nuestros políticos; una adhesión que se procure Silvela les molesta mucho más que un descalabro diplomático, la decepción de un comité es asunto de más resonancia que la voladura de un tren por los insurrectos, la designación de algunos monterillas produce más alarma en las *masas* conservadoras que las correrías del viejo chino y en sacar adelante un propósito personal, una aspiración insana ó el capricho siquiera de algún amigo, se pone más empeño que en salvar el honor y la dignidad de España; y si hay momentos en que el problema colonial les asusta y llena de pavor, es precisamente cuando reparan en que va unida íntimamente con él la vida de las instituciones como va enlazada con éstas la vida de los partidos.

¡Ah! el Sr. Cánovas ha encontrado la gran medicina para sostener al país en su letargo, es la de las rectificaciones: una tribuna se improvisa fácilmente en la *Huerta* ó en la Presidencia, y desde ella una poderosa corriente de optimismo puede hacer cambiar por de pronto el aspecto de las cosas y la corriente de los sucesos. ¿Que no se confirman sus augurios? Pues nueva rectificación y vamos andando.

Sólo que el juego es bastante peligroso; y el engaño repetido, y la continua defraudación de esperanzas podrian encender las iras amortiguadas y los sentimientos acallados de un pueblo, objeto de indigna y cruel explotación.

## Telegrama de Manila

MANILA 15.—Capitán general á ministro Guerra:

No pudiendo insurrectos Cavite y Batangas sostenerse en los montes por carecer auxilio pueblo y por constante persecución se trasladó el titulado generalísimo Aguinaldo, pasando el Pasig en grupos, á montes Morong, para conferenciar con Llancera, jefe insurrecto del Centro Luzón y seis cabecillas, únicos de esta Isla.

Por confidencia supe, que Aguinaldo, con unos 4.000 hombres y con unas 1.000 armas de fuego se hallaba en el sitio Puray, montes Montalvan, en posiciones formidables por anfiteatro de montañas escarpadissimas y estrecha garganta de accesos, dispuse un ataque comisionado por varias columnas, 3 de ellas pertenecientes á esta provincia, con unos 1.200 hombres, y otra de 1.000, procedente de Bulacán. Con las primeras, el general Zappino dispuso con acierto se amagase por varios puntos á Puray, dando lugar á que la de Bulacán, subiendo aquellos ásperos montes, tuviera tiempo de envolverla.

En el día de ayer fué atacado Puray, de frente, por la columna del teniente coronel Dajuels, tomándoles las posiciones con gran valor y pericia; al mismo tiempo que la de Bulacán, al mando del comandante Primo de Rivera, les cortaba la retirada, causandoles muchas bajas.

Todas estas fuerzas, además del valor de que vienen dando muestras, han soportado fuertes penalidades, por duras marchas, algunas de noche, y lluvias torrenciales.

Según noticias, enemigo ha tenido más de 400 muertos: las nuestras muy sensibles; dos capitanes y dos segundos tenientes muertos, un primero herido, y de tropa 23 muertos y 58 heridos.

Recomiendo eficazmente fuerzas de ataque y especialmente al heroico teniente coronel Dujols.—*Primo de Rivera*.

## ANUNCIOS

Está para vender una casa de la calle de Curniola número 22 y un hortal de recreo situado en el camino de san Juan.

En la calle de las Parras número 11 informarán.

## SOLIDEOS

Se hallan de venta en el comercio de J. Canet.

Son de seda, de una sola pieza, forrados de fina badana.

## DINERO.

Se desea colocar en primera hipoteca sobre fincas rústicas ó con garantía de valores del Estado, hasta la cantidad de *Cincuenta mil duros*, en partidas que no bajen de *diez mil pesetas*.

Informarán el «Banco de Ciudadela» y el Notario de la misma ciudad Dr. D. Antonio Anglada.

## Libreria de El Vigia

Libros y objetos que se hallan de venta en la imprenta de este periódico, calle de José M. Quadrado 40:

DEVOCION al Smo. Corazon de Jesus. Ejercicio para el primer viénes ó domingo de cada mes. —10 céns. de peseta.

EL TESORO del cristiano, ó compendio de todo lo que debe creerse y practicarse para salvarse. Traducido por un ex-vicario de la diócesis de Solsona y despues dignísimo obispo de Tortosa. —25 céns.

SERÁFICO trisagio que diariamente se reza en varias iglesias para venerar á la Santísima y augustísima Trinidad, y alcanzar de su piedad inmensos y copiosos beneficios, añadido con un ejercicio muy útil é importante para el trance de la agonía y una oracion para las 40 horas. —25 céns.

INDULGENCIA de la Porciúncula. Edificante reseña histórica sobre su origen y promulgacion, extension, requisitos y modo de aplicarla, por un religioso Franciscano exclaustro. —15 céns.

EL DEVOTO del Sacratísimo Corazon de Jesus. Coleccion de ejercicios piadosos para obsequiar al Divino Corazon dispuesta por el P. Longinos Navás de la Compañia de Jesus. —1 pta.

NOVENA en honor de Santa Teresa de Jesus, con instrucciones, etc. por San Alfonso Maria de Ligorio. —60 céns.

ESTAMPAS finas y ordinarias, vistas de puertos y ciudades de las principales partes del globo, paisajes y santos, oleografías y cromos. —Papeles y sobres de todas clases, papel de música de 8, 10, 12 y más pentágramas, id. en rollo para dibujo y embalaje. Cartapacios, plumas y plumillas de todos números, portaplumas finos y ordinarios. Lápices para dibujo, carpintero y carterá. Libros y libretas en lapiz y diario, mayores y de caja, copiadores, pupitres, carteras. Tinteros, pisapapeles, obleas, cortaplumas, tigers y otros objetos. Estuches de compases. Cajitas de colores, id. pasteles. Difuminos, papel para calcar. Tinta inglesa, negra, doble negra, comunicativa, para ropa y para sello.

PER FE GANA, caldereta de articulos menorquins en molt poch such y una mica de pebre cohent per n.º Angel Ruiz Pablo. —75 céns.

RECUERDO de un viaje á Roma ó sea, la peregrinacion barcelonesa en el año del Jubileo Sacerdotal del Papa Leon XIII por el Lic. D. Sebastian Vives Pbro. dignidad de Arcediano de la Santa Iglesia Catedral de Menorca. —75 céns.

TIPOGRAFIA CATOLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS, á cargo de R. Massanet, calle de J. M. Quadrado.